
РОВНОЙ ДОРОГИ  
И ЗЕЛЕНОГО СВЕТА

День автомобилиста отмечает-
ся с 1980 года в последнее вос-
кресенье октября.

  Сейчас нам уже трудно предста-
вить обычный день без автомобилей, 
автобусов, маршруток. Профессия 
водителя стала одной из самых вос-
требованных. Руль транспортного 
средства должен находиться в на-
дежных руках, а от добросовестно-
сти каждодневного труда шоферов 
зависит и наша с вами жизнь и ее 
качество. 

  В Идринском районе в течение 
многих десятков лет функционирует 
автотранспортное предприятие, 
которое претерпело ряд реорганиза-
ций за свое существование, но выжи-
ло и выстояло, несмотря на трудные 
времена, хотя и является филиалом 
Краснотуранского АТП. 

На сегодняшний день в нем ра-
ботают 22 сотрудника, среди них 
водители Владимир Кочемасов, 
Андрей Белов, Василий Бондарев, 
Михаил Толстов, Александр По-
гребняк, Александр Шмидт, Сергей 
Инжутов, Вадим Андреев, Евгений 
Елисеев, Михаил Ковригин, Влади-
мир Соколов.   

Руководит предприятием Алек-
сандр Потылицын – опытный и ра-
чительный хозяин. Все автобусы 
находятся в его ведении,  имеют 
приличный вид, а главное, они осу-
ществляют безопасные перевозки 
жителей по всему району и в города 
Минусинск и Абакан по относительно 
демократичным ценам. 

Уют и чистоту в автобусах под-

держивает мойщица Наталья Лагу-
тинская. Диспетчером трудится Ва-
лентина Абрамова, а за готовностью 
автобусов к работе следит механик 
Юрий Панакшев, кондуктор – Варва-
ра Ковригина.

– Рабочий день водители-авто-
бусники начинают с пяти часов утра, 
– рассказывает Александр Алексан-
дрович. – Перед утренним рейсом 
водителю многое нужно успеть сде-
лать: оформить путевой лист, пройти 
медицинскую комиссию, проверить 
уровень масла и охлаждающей жид-
кости в двигателе автобуса. И, нако-
нец, получить «добро» на выезд от 
механика. И в шесть часов утра на-
чинается непосредственная работа: 
доставка пассажиров, как говорится, 
из пункта «А» в пункт «В» и обратно. 

Работа водителей – трудная и 
напряженная. Но наши водители 
трудятся добросовестно и с полной 
отдачей. Нередко им приходится за-
ниматься ремонтом автобусов. Они 
еще и следят за порядком в салоне 
на маршруте, иногда разыскивают 
забывчивых пассажиров, которые 
могут оставить личные вещи. 

А впрочем, водитель – это состоя-
ние души. С благодарностью хочется 
вспомнить ветеранов нашей орга-
низации, с которыми мне довелось 
работать и которые сейчас находятся 
на заслуженном отдыхе. Это Иван 
Жицкий, Николай Елисеев, Николай 
Вайс, Николай Мишуткин, Влади-
мир Скворцов, Владимир Петричко, 
Виктор Бушмелев, Иван Постников, 
Галина Горева, Ирина Красикова. Эти 

люди никогда не подводили, помога-
ли и словом, и делом.

Сегодняшние водители – это уже 
другое поколение, но и среди них 
много стажистов, один из них Васи-
лий Бондарев. Опытный водитель, 
за его плечами сотни километров 
дорог, он мастер своего дела, технику 
содержит в исправном состоянии, 
найдет и оперативно устранит не-
поладки.

– Учился я в шушенском технику-
ме, – рассказывает Василий,  – и как 
лучшего учащегося, отправили во-
дителем на производственную прак-
тику. Перед армией окончил курсы 
водителей в ДОСААФе г. Минусинска. 
С тех пор моя жизнь связана с этой 
профессией. На данном предприятии 
работаю около 30 лет, но никогда не 
было желания поменять профес-
сию на другую, хотя работать стало 
все сложнее. Сейчас к водителям 
предъявляются очень жесткие тре-
бования. Да и пассажир стал другой: 

все требуют комфорта и внимания. 
Приходится соответствовать и быть 
вежливым и внимательным в любых 
ситуациях. 

– Слаженная, ритмичная дея-
тельность коллектива – это залог 
спокойствия населения района, 
пользующего услугами пассажирско-
го транспорта, – продолжает беседу 
Александр Потылицын. – Сегодня 
на балансе АТП 12 маршрутных ав-
тобусов. Несмотря на трудности и 
непростые условия, коллектив не 
теряет настроя в работе, пользуется 
доверием и уважением населения. 

В преддверии профессионального 
праздника  поздравляю всех автолю-
бителей, коллег и ветеранов, желаю 
легких, ровных и свободных дорог! 
Будьте взаимно вежливы, уважайте 
всех участников дорожного движе-
ния, ведь дорога не терпит неради-
вых шоферов.

Текст и фото 
Виталия Вольфа (АП)
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ФАКТЫ
Потерпевшими по уголовному 

делу о прорыве дамбы в Курагин-
ском районе признаны 29 человек. 
Трагедия произошла в ночь на  
19 октября. На территории золо-
тодобывающего рудника затопи-
ло два рабочих барака. Погибло  
17 рабочих, трое числятся пропав-
шими без вести.

В территориальной налоговой 
инспекции района 25 октября  
с 9:00 до 18:00 проводится День 
открытых дверей для налогопла-
тельщиков – физических лиц. Же-
лающие смогут узнать о налоге на 
доходы физических лиц и другое.

В Красноярске прошел  III от-
крытый экологический фестиваль 
«Экосказы «Роева ручья». Ди-
пломом II степени в номинации 
«Современность и традиции» 
награжден коллектив Идринского 
Дома детского творчества, пред-
ставивший коллекцию  «Исче-
зающая красота» (руководитель 
Любовь Райфегерст).

На расширенном президиу-
ме районного Совета ветеранов 
были вручены медали «За заслуги  
в ветеранском движении Красно-
ярского края» Михаилу Полынцеву, 
Владимиру Полянскому, Василию 
Черкасову, Юрию Юсупову.

• • • • •

• • • • •

• • • • •

27 ОКТЯБРЯ –ДЕНЬ АВТОМОБИЛИСТА

Уважаемые работники и ветераны  
автомобильной отрасли Идринского района!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником!
Каждый день стараниями водителей по дорогам района перевозятся 

сотни пассажиров, десятки тонн грузов. Это нелегкий труд, требующий от 
водителя высокого профессионализма, внимания, выдержки и мастерства. 

Желаем всем автомобилистам – любителям и профессионалам – без-
опасных и легких дорог, надежной техники, взаимопонимания и взаимоу-
важения в пути, крепкого здоровья, душевного покоя, личного счастья и 
семейного тепла!

Анатолий Киреев, глава района  
Анатолий Букатов, председатель районного Совета депутатов  

Коллектив работников Краснотуранского автотранспортного предприятия 

ПОЗДРАВЛЯЕМ
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Бюджет должен служить людям 

Депутат Госдумы России от 
нашего округа Виктор Зубарев 
рассказал об особенностях бюд-
жетной политики в 2020 году. 

И Россия в целом и Красноярский 

край, как важнейшая часть нашего 
государства, находятся на пике бюд-
жетного процесса. Государственная 
Дума сейчас рассматривает проект 
федерального бюджета на 2020–
2022 годы. Этот документ  особе-
ный. Он содержит огромные суммы, 
которые страна направит по статьям 
национальных проектов в здра-
воохранение, социальную сферу,  
в экономику, в развитие транспорта. 

Сегодня главная задача депу-
татов сделать так, чтобы феде-
ральные деньги, распределенные  
в бюджете, приходили в регионы как 
можно быстрее. Желательно уже  
в январе. Чтобы не было спешки при 
проведении аукционов и конкурсов, 
чтобы выигравшие тендер подряд-
чики работали, как положено, без 
аврала, штурмовщины и асфальта 

в снег. Проект, предполагающий 
обязать министерства ускориться  
с перечислением средств в терри-
тории страны, одобрен и руководит-
ством Госдумы и Президентом Рос-
сии. Задача парламента – узаконить, 
обязать чиновников не тянуть с фи-
нансированием регионов. При этом 
обеспечить самый жесткий контроль 
за эффективностью использования 
бюджетных (читай – народных) денег. 

Для меня как депутата Государ-
ственной Думы важно, чтобы те 
идеи, что заложены в федеральном 
бюджете, нашли свое отражение и  
в Красноярском крае. Чтобы, несмо-
тря на все сложности, региональный 
бюджет был направлен на улучшение 
жизни сибиряков-красноярцев. 

Могу сказать, что документ, подго-
товленный в крае, в целом учитывает 

множество запросов простых людей. 
От здравоохранения и образования 
до транспорта. 

Так, за три года в крае постро-
ят 26 новых детсадов: в Красно-
ярске, Курагинском,  Ужурском и 
других районах. Запланировано 
возведение спортивных комплек-
сов в Новоселовском, Курагинском 
районах, плавательного бассейна  
в Минусинске. Серьезные средства 
будут направлены в развитие мед-
центров, в модернизацию библио-
течной системы и в создание центров 
цифрового образования. На Енисее 
впервые за долгие годы появятся 
новые теплоходы. Ждем три новых 
самолета среднемагистрального 
типа, чтобы они чаще летали не толь-
ко на север, но и на юг – в Абакан и 
Шушенское. Опыт этого года показал 

востребованность рейсов на Абакан. 
Конечно, многое будет зависеть 

и от местной власти. В городах и на 
селе люди проявляют все большую 
заинтересованность в будущем сво-
их населенных пунктов. Назарово, 
Минусинск, Ужур, Курагино – список 
можно продолжать, везде активно 
идет обсуждение благоустройства, 
планов на ремонт и реконструкцию 
различных объектов. Можно сказать, 
что, запустив три года назад про-
грамму «Комфортной среды», наше 
государство не прогадало – этот 
проект был хорошо принят граж-
данами и должен быть продолжен   
с привлечением средств не только 
бюджета и населения, но и социально 
отвественных предпринимателей. 

Подготовила 
Ирина Свиридова (АП)

НАЛОГИ

О льготах пенсионерам 
Н а ч и н а я  с  2 0 1 7  г о д а  д л я 

пенсионеров предусмотрен 
налоговый вычет в размере 
н е о б л а г а е м о й  з е м е л ь н ы м 
налогом кадастровой стоимости 
600 кв. м одного участка. 

Если площадь земельного участка 
больше 600 кв. м, то в отношении 
оставшейся части исчисляется налог. 
Такой вычет предоставляется на 
основании полученных сведений 
из ПФР или по соответствующему 
заявлению пенсионера, поданному 
в любой налоговый орган. 

По налогу на имущество физических 
л и ц  п е н с и о н е р ы  п о л н о с т ь ю 
освобождены от уплаты за один 
объект каждого вида: квартиру, ее 
часть или комнату; жилой дом или его 
часть; помещение или сооружение, 
указанные в пп. 14 п. 1 ст. 407 НК 
РФ; хозяйственное строение или 
сооружение, указанные в пп. 15 п. 1 ст.  
407 НК РФ; гараж или машино-место.

П р и  э т о м  т а к о й  о б ъ е к т 
н е  д о л ж е н  и с п о л ь з о в а т ь с я  
в  п р е д п р и н и м а т е л ь с к о й 
деятельности (ст. 407 НК РФ). Другие 
льготы по этому налогу могут быть 
предусмотрены нормативными 
актами представительных органов 
местного самоуправления по месту 
нахождения налогооблагаемого 
объекта.

Физические лица, признаваемые 
н а л о г о п л а т е л ь щ и к а м и ,  в н е 
зависимости от возраста должны 
уплачивать налоги за принадлежащие 
и м  о б ъ е к т ы  н е д в и ж и м о с т и . 
Например, за земельный участок, 
приобретенный по наследству, или 
за полученную в дар квартиру. При 
этом несовершеннолетний участвует 
в налоговых правоотношениях 
через законного представителя, 
это его родители, усыновители, 
о п е к у н ы ,  к о т о р ы е  у п р а в л я ю т 
недвижимым имуществом ребенка, 
в том числе уплачивают налоги на 
основании полученного налогового 
уведомления.

Н а л о г о в ы е  у в е д о м л е н и я 
владельцам квартир направляются 
заказными письмами по почте 
или размещаются в электронном 
в и д е  в  с е р в и с е  « Л и ч н ы й 
кабинет налогоплательщика для 
ф и з и ч е с к и х  л и ц »  н е  п о з д н е е  
30 дней до наступления срока уплаты 
налогов. В этом году – до 2 декабря. 
При этом такие уведомления не 
направляются по почте в случае: 
н а л и ч и я  н а л о г о в о й  л ь г о т ы , 
вычета или иных установленных 
законодательством оснований, 

которые полностью освобождают 
гражданина от уплаты налога; если 
общая сумма налогов составляет 
менее 100 рублей (исключение – 
случаи направления налогового 
уведомления в календарном году, 
по истечении которого утрачивается 
возможность взыскания налоговой 
задолженности); если физическое 
лицо зарегистрировалось в сервисе 
«Личный кабинет налогоплательщика 
для физических лиц» и не направило 
в налоговый орган уведомление 
о  н е о б х о д и м о с т и  п о л у ч е н и я 
документов на бумажном носителе.

В иных случаях неполучения 
налогового уведомления до ноября  
2 0 1 9  г о д а ,  г р а ж д а н и н у 
целесообразно обратиться в любую 
налоговую инспекцию либо направить 
информацию через сервисы «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц» и «Обратиться 
в  Ф Н С  Р о с с и и » .  В л а д е л ь ц ы 
недвижимости, которые никогда не 
получали налоговые уведомления 
и не заявляли налоговые льготы, 
обязаны сообщать о наличии таких 
объектов в любой налоговый орган 
по установленной форме.

Владельцам транспортных средств 
налоговые уведомления также 
направляются не позднее 30 дней 
до наступления срока уплаты налога  
(1 декабря). 

В  н а л о г о в о м  у в е д о м л е н и и 
указываются персональные данные 
владельца налогооблагаемого 
и м у щ е с т в а  и  с в е д е н и я  
о самом имуществе, включая его 
идентификаторы и налоговую базу. 

При необходимости проверить 
содержание налогового уведомления 
можно с помощью сервиса «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц» или при обращении 
в налоговую инспекцию. С этого года 
отдельные квитанции для оплаты 
физическими лицами налоговых 
начислений не формируются. 
Реквизиты для перечисления налогов 
в бюджетную систему включаются 
в текст налогового уведомления. 
Это поможет упростить процедуру 
оплаты и избежать перечисления 
по недостоверным квитанциям 
( п л а т е ж н ы м  д о к у м е н т а м ) ,  н е 
имеющим отношения к налоговым 
платежам.

С полным перечнем вопросов 
и  р а з ъ я с н е н и й ,  к а с а ю щ и х с я 
н а л о г о о б л о ж е н и я  и м у щ е с т в а 
физических лиц, можно ознакомиться 
в разделе официального сайта ФНС 
«Часто задаваемые вопросы».

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

За проезд вернут деньги
30 июля 2019 года изменился 

п о р я д о к  п р е д о с т а в л е н и я 
д е н е ж н о й  к о м п е н с а ц и и 
расходов на оплату проезда  
к месту проведения медицинского 
обследования, реабилитации, 
лечения гемодиализом и обратно.

К а к и е  и з м е н е н и я  з а т р о н у т 
инвалидов?  Теперь предусмотрено 
предоставление заявителем копии 
документов,  подтверждающих 
факт прохождения медицинского 
обследования, медико-социальной 
э к с п е р т и з ы ,  р е а б и л и т а ц и и 
( м е д и ц и н с к а я  в ы п и с к а  и л и 
справка; документы, выданные 
освидетельствованному гражданину 
или его законному представителю 
по результатам проведения медико-
социальной экспертизы; отрывной 
талон к путевке).   

Также конкретизирована форма 
направления на медицинское 
о б с л е д о в а н и е ,  м е д и ц и н с к у ю 
реабилитацию – форма 057/у-04. 

В соответствии с законом края  
« О  с о ц и а л ь н о й  п о д д е р ж к е 
и н в а л и д о в »  д е н е ж н а я 
компенсация расходов на оплату 
проезда в пределах Российской 
Федерации к месту проведения 
м е д и ц и н с к о г о  о б с л е д о в а н и я 
и  о б р а т н о  п р е д о с т а в л я е т с я 
п р и  п р о е з д е  в  м е д и ц и н с к и е 
о р г а н и з а ц и и  в  с л у ч а я х ,  е с л и 
медицинская услуга, необходимая 
инвалиду (ребенку-инвалиду) 
по медицинским показаниям, не 
может быть предоставлена по 
месту его жительства или не может 
быть установлен точный диагноз. 

Отказ в предоставлении денежной 
компенсации предусматривается 
в  с л у ч а е ,  е с л и  м е д и ц и н с к о е 
о б с л е д о в а н и е  м о ж е т  б ы т ь 
предоставлено по месту жительства 
инвалида или может быть установлен 
точный диагноз. 

В случае, если инвалид съездил 
на медицинское обследование, 
гемодиализ, МСЭ, реабилитацию на 
транспорте личного пользования, 
предусмотрено предоставление 
документов, подтверждающих факт 
нахождения инвалида (ребенка-
инвалида) на дату отправления 
п о  м а р ш р у т у  с л е д о в а н и я  
к месту лечения гемодиализом, 
м е д и ц и н с к о г о  о б с л е д о в а н и я , 
медико-социальной экспертизы, 
реабилитации и обратно (кассовые 
чеки автозаправочных станций, 
д о к у м е н т ы ,  п о д т в е р ж д а ю щ и е 
расходы услуг паромной переправы).

Размер денежной компенсации по-
прежнему определяется на основании 
справки о стоимости проезда на 
автомобильном междугородном 
транспорте общего пользования 
(кроме такси) на дату отправления 
по маршруту следования инвалида 
(ребенка-инвалида), выданную 
т р а н с п о р т н о й  о р г а н и з а ц и е й , 
осуществляющей перевозку, либо 
организацией, осуществляющей 
п р о д а ж у  п р о е з д н ы х  б и л е т о в . 
Справка о стоимости проезда 
предоставляется в УСЗН заявителем 
самостоятельно. 

Например, инвалид осуществил 
поездку на обследование в город 
Красноярск на личном транспорте, 

в этом случае ему необходимо 
обратиться на автовокзал Минусинска 
и л и  А б а к а н а  з а  п о л у ч е н и е м 
справки о стоимости проезда на 
автомобильном междугородном 
транспорте общего пользования 
(кроме такси) на дату отправления по 
маршруту Минусинск – Красноярск 
или Абакан – Красноярск. И также  
в г. Красноярске. 

П о  м а р ш р у т у  И д р и н с к о е –
Минусинск – Абакан и обратно 
справку предоставлять не надо.

Объем приобретенного топлива и 
его стоимость не влияют на принятие 
решения о предоставлении (отказе 
в  п р е д о с т а в л е н и и )  д е н е ж н о й 
компенсации и ее размер.

В кассовом чеке автозаправочной 
станции указывается населенный 
пункт, который должен находиться 
по маршруту следования инвалида 
(ребенка-инвалида) к месту лечения 
гемодиализом,  медицинского 
обследования, медико-социальной 
э к с п е р т и з ы ,  р е а б и л и т а ц и и  и 
обратно.

Д л я  п о л у ч е н и я  д е н е ж н о й 
компенсации расходов на оплату 
проезда к месту проведения лечения 
гемодиализом наряду с другими 
документами заявители должны 
представлять копию справки, 
подтверждающей факт установления 
и н в а л и д н о с т и ,  в ы д а н н о й 
федеральным государственным 
учреждением медико-социальной 
экспертизы.

Марина Коковина, начальник 
отдела Идринского УСЗН (АП)

Россия полностью перешла  
на цифровое эфирное телевещание

14 октября Россия полностью 
перешла на цифровое эфирное 
телевещание. 

Процесс перехода от аналогового 
к цифровому ТВ в России начался  
в феврале и продолжился в апреле и 
июне. Красноярский край на "цифру" 
перешел 3 июня Теперь жители всех 
субъектов Федерации получили воз-
можность смотреть 20 федеральных 
телеканалов в высоком качестве.  
    Всего на программу выделили 167,5 
миллиарда рублей, в том числе 97,1 
миллиарда бюджетных средств. Из 
них 43,7 миллиарда направили на 
строительство наземных сетей циф-
рового телевещания, которое выпол-
няла "Российская телевизионная и 
радиовещательная сеть" (РТРС). 

Во всех регионах, где происходи-
ло отключение, велась статистика 
звонков на горячую линию и количе-

ства приобретенных телевизионных 
приставок. В Красноярском крае на 
региональную горячую линию по-
ступило более 10 000 звонков. Также 
для приема цифрового сигнала в 
преддверии отключения "аналога" и 
после цифрового перехода в городах 
и районах края работали "цифровые" 
волонтеры. В "пиковые" дни июня 
было задействовано до 1000 добро-
вольцев. По заявкам, поступающим 
на региональную горячую линию, 
они выезжали на помощь к людям, 
затрудняющимся самостоятельно 
подключить и настроить цифровое 
оборудование. Волонтеры также 
вели работу по информированию 
жителей о переходе на цифровое 
вещание. 

Основу добровольческих отрядов 
составили студенты, в ряде терри-
торий к ним присоединились "сере-

бряные" волонтеры – люди старшего 
возраста. 

"Завершилась эпоха аналогового 
телевидения в России, развитие 
телевещания будет происходить уже 
в новых "цифровых" форматах, – от-
мечает министр цифрового развития 
Николай Распопин. – Правитель-
ственная комиссия по развитию те-
лерадиовещания признала успешной 
проведенную в Красноярском крае 
кампанию по отключению аналого-
вого телевещания и обеспечению 
плавного перехода на цифровое 
эфирное телерадиовещание". 

Продолжает свою работу теле-
фон региональной горячей линии  
8-800-300-54-40. 

Анастасия Пчелкина,
пресс-секретарь 

министра цифрового 
развития  края (АП)

АКТУАЛЬНО
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Конкурс «Берег Енисея» – детям  

Впервые Большехабыкский 
с е л ь с о в е т  п р и н я л  у ч а с т и е  
в конкурсе  «Берег Енисея" в рамках 
программы поддержки местных 
инициатив (ППМИ) в 2017 году.  
   В 2018 году в рамках проекта 
«Пусть будет свет в родном селе» 
д о п о л н и т е л ь н о  у с т а н о в л е н о   
72 светодиодных светильника,  
а нынче в рамках  проекта "Счастливое 
детство" железной изгородью 
огорожена детская площадка и 
установлено две мусорницы. На 
торгах образовалась экономия  
в  р а з м е р е  1 7  т ы с я ч  р у б л е й ,  
решением собрания граждан эта 
сумма направлена на приобретение 
и  установку двух лавочек. Работу 
качественно и гораздо раньше 
срока, прописанного в контракте, 
выполнило ООО «СК «Изумрудный 
город» из  Абакана.

Во время  праздничного концерта  
в  С Д К  п р о з в у ч а л и  с л о в а 
благодарности от главы сельсовета  
в  а д р е с  в с е х  ж и т е л е й  с е л а , 
м а т е р и а л ь н о  п о д д е р ж а в ш и х 
реализацию проекта. Благодарности  

вручены ООО «Восход» (директор 
Владимир Велькер), ПЧ № 142 
(руководитель Алексей   Акиндин),  
индивидуальным предпринимателям 
Василию и Александру Бельских, 
Татьяне Алешиной.

Большую роль в реализации 
проекта сыграла члены инициативной  
группы  Зоя Шабаева,  Галина 
Можаева, Татьяна Алешина, Надежда 
Белякина. Всем им были вручены 
благодарственные письма и подарки.

Б у р н ы м и  а п л о д и с м е н т а м и 
п р и в е т с т в о в а л  з а л  в р у ч е н и е 
б л а г о д а р н о с т е й  н а ш и м 
о д н о с е л ь ч а н а м   А л е к с а н д р у 
Ланчакову, Сергею Киселеву, Евгению 
Босину,  Анатолию Гаврину. Без их 
вклада в виде  работы на частной 
технике  реализовать проект просто 
не представлялось возможным!  
К сожалению, мужчины, в силу своей 
занятости, на праздник прийти не 
смогли, поэтому благодарственные 
письма вручены их женам. Особо 
хочется поблагодарить семьи 
Александра и Марии Ланчаковых, 
Евгения и Ольги Босиных. Они 

внесли  в реализацию  проекта не 
только физический, но и  самый 
значительный материальный вклад.

 На заседании территориального 
органа самоуправления «Зов сердца» 
Мария Ланчакова предложила не 
устраивать при открытии детской  
площадки зрелищного мероприятия, 
а  организовать субботник. Решено 
было привлечь  для его проведения 
и трудовой отряд старшеклассников 
«Юность» и ТОС «Зов сердца», 
п р и гл а с и т ь  в с е х  ж е л а ю щ и х 
односельчан, чтобы  навести порядок 
на детской площадке и прилегающей  
к ней территории, высадить семейные 
аллеи с обеих сторон от площадки, 
т.к она расположена между двумя 
огородами, ограждения которых 
неприглядные.

  На общем собрании граждан 
было решено провести субботник  
5 октября в 14 часов. Здесь же было 
решено высаживать деревья хвойных 
пород.

  Я знала, что жители поддерживают 
сельсовет во всех его начинаниях, но,  
честно сказать, просто не ожидала 

такой активности от односельчан! 
 Когда в  14:00 я  подъехала  

к  площадке,  там кипела работа и 
более половины саженцев было уже 
высажено.   На субботник пришло 
более 45 человек.   Особых слов 
благодарности заслуживают Раиса 
Босина  и  Екатерина Соколова, 
которые пришли вместе с детьми и 
внуками.

 В полном составе пришли на 
субботник семьи Надежды и Алексея 
Ощепковых, Галины и Сергея Мох, 
Людмилы и Виктора Сошкиных. 
С е м ь я  В л а д и м и р а  и  Га л и н ы 
Милкиных  выкопали дома и принесли 
три замечательные ели, которые 
посадили прямо на площадке.  

Многие мужчины прийти не смогли, 
в силу своей занятости, но их дети 
пришли с мамами. 

С а ж е н ц а м и  о д н о с е л ь ч а н 
обеспечили братья Юрий и Владимир 
Гавриловы.Всего в течение часа 
было высажено более 50 саженцев, 
наведен порядок не только на 
площадке, но и на прилегающей  
к ней территории. Мусор и сухую 

траву на личных автомобилях  
с прицепами вывозили Сергей Егоров 
и Иван Козлов.

 Жизнь не первый раз доказывает, 
что большехабыкцы – единая 
команда, единая семья, которая 
живет в нашем общем доме – селе 
Большой Хабык. 

 На общем собрании граждан 
п р е д с т о и т  в ы б р а т ь  н а и б о л е е 
з н а ч и м ы й  д л я  ж и т е л е й  с е л а 
объект для участия в конкурсе 
« Б е р е г  Е н и с е я »  в  2 0 2 0  г о д у. 
Может быть,  это будут новые 
архитектурные формы для нашей 
преобразившейся детской площадки, 
м о ж е т  б ы т ь , б л а г о у с т р о й с т в о 
п а м я т н и к а  г е р о я м  В е л и к о й 
О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ы ,  
а может ,  жители решат благоустроить 
зону отдыха в центре села? 

Уд а ч и  н а м  в с е м  и  п о б е д ы  
в предстоящем конкурсе «Берег 
Енисея» в 2020 году. Верю в вас, мои 
земляки. Искренне  надеюсь на вашу 
поддержку!

Любовь Потылицына, 
глава сельсовета (АП)          

НАЦПРОЕКТ «ЖИЛЬЕ И ГОРОДСКАЯ СРЕДА»

В АПК РАЙОНА

В администрации района про-
шло совещание с руководителями 
сельскохозяйственных организа-
ций и  крестьянско-фермерских 
хозяйств, вел которое началь-
ник отдела сельского хозяйства 
Константин Фоменко. В работе 
совещания принял участие глава 
района Анатолий Киреев.

Константин Юрьевич, открывая 
совещание, отметил низкую посеща-
емость руководителей сельхозпред-
приятий подобных мероприятий. Ана-
толий Владимирович подчеркнул, что  
те из руководителей, кто не посещает 
рабочие совещания, инициируемые 
администрацией района, не считает 
нужным в них участвовать, пусть и не 
обращаются ни по каким вопросам в 
администрацию.

Подводя итоги уборочной кампа-
нии в районе, Константин Фоменко 
отметил, что в этом году уборочная 
площадь составила 17 000 гектаров. 
Зерновые убраны полностью. Оста-
лось убрать рапс  двум  хозяйствам. 
ООО «Элита»  занимается уборкой, 
а ООО «Байтак» нет (по неизвестным 
причинам). Вообще, «Байтак» числит-
ся в аутсайдерах  и по уборке урожая, 
и по надоям молока, и по вспашке 
зяби.

Анатолий Киреев обратил внима-
ние на тот факт, что некоторые сель-
хозпроизводители халатно относятся 

к своей работе. Константин Фоменко 
подтвердил, рассказав, что до того, 
как земли были отданы одному из 
предпринимателей, 1 590 гектаров 
отлично обрабатывались хозяйством 
из соседнего района. Сейчас из этого 
количества площадей обрабаты-
вается не более 500 га, остальное 
заросло бурьяном. Каждый год этот 
предприниматель обещает увеличить 
посевные площади, но обещание не 
выполняет.

А. Киреев добавил: «Такая ситуация 
в хозяйстве длится не первый год: 
землю берем, но пользоваться ей 
грамотно, с отдачей, не хотим. Если 
возможности не позволяют, не надо 
занимать площадей больше, чем 
можешь обработать. И урожайность 
иметь при этом 8 ц/га. Нельзя допу-
скать, чтобы более тысячи гектаров 
зарастали бурьяном».

Н а м о л о ч е н о  п ш е н и ц ы  
1 3  7 9 0  т о н н ,  у р о ж а й н о с т ь  – 
16,1 центнера с гектара; овса –  
1 4  7 1 9  т о н н ,  у р о ж а й н о с т ь  –  
16, 2 ц/га; ячменя – 326, урожайность –  
17, 2 ц/га. По району урожайность 
в среднем составила 16, 4 ц/га. Это 
больше, чем в прошлом году, но 
намного меньше средних показате-
лей по краю – 26,3 ц/га. Например, 
урожайность в ЗАО «Назаровском» –  
57 ц/га, а в «Солгоне» – 54 ц/га.  
В нашем же районе среди хозяйств, 

урожайность разнится от восьми  до  
23,8 центнера с гектара. 

Заготовлено достаточное коли-
чество кормов: соломы – 10 532 
тонны, сена – 9 606 тонн, сенажа –  
15 153 тонны, зернофуража – 75 тонн.

Большое значение имеет правиль-
ная подготовка почвы. От того, как 
она обработана, зависят интенсив-
ность прорастания семян, появление 
всходов, укрепление корней в поч-
ве, получение урожая. Необходимо  
к первому декабря отчитаться в ми-
нистерство сельского хозяйства края  
о стопроцентной подготовке почвы 
под урожай будущего года в каждом 
хозяйстве района. На день проведе-
ния совещания было подготовлено  
8000 га паров. Нужно вспахать 19, 5 
га зяби, на 17 октября было вспахано  
9 945 га. Еще не приступали к вспашке 
зяби ООО «Байтак», ООО СПК «Золо-
тая нива» и некоторые фермеры.

Качество семян – залог будущего 
урожая. Известно, что высококаче-
ственные семена являются самым 
эффективным и низкозатратным 
фактором получения высоких урожаев 
сельхозкультур. Семена с высокими 
сортовыми и посевными качествами 
позволяют увеличить прирост урожая 
зерновых более чем на 30 %. Семена 
для посева должны быть тщательно 
отсортированными,выровненными с 
оптимальной абсолютной массой и 

всхожестью, иметь высокие сортовые 
и посевные качества.

Константин Фоменко напомнил 
аграриям, чтобы они более активно 
сдавали их на проверку.  «Семена  
в каждом хозяйстве должны быть 
кондиционные, – отметил он. – На 
проверку семена сдали всего пять хо-
зяйств района. На сегодняшний день 
кондиционных семян всего четыре 
процента – 200 тонн».

 Сотрудник пожарной части Нико-
лай Подлевский напомнил аграриям  
о необходимости проведения проти-
вопожарной опашки: «Чтобы избежать 
распространения внезапно возникше-
го неконтролируемого пожара, необ-
ходимо проводить противопожарную 
опашку, создавая минерализованные 
полосы. Пожары могут возникать по 
разным причинам, и если заранее не 
соорудить препятствия, способные 
локализовать очаг возгорания, то из-
за большой скорости распростране-
ния огня последствия могут быть пе-
чальными. Согласно постановлению 
РФ «О внесении изменений в некото-
рые акты Правительства Российской 
Федерации по вопросу обеспечения 
пожарной безопасности территорий», 
владельцы земельных участков обяза-
ны очищать зону шириной не менее 
10 метров от лесополосы от любых 
легковоспламеняющихся материалов 
(валежник, сухая трава и т.д.) либо 

проводить опашку с созданием ми-
нерализованной полосы». 

Начальник сельхозотдела под-
черкнул, что владельцы земельных 
участков обязаны проводить про-
тивопожарную опашку,  и  отметил, 
чтобы солому с убранных полей не 
спихивали к лесу.

Также на совещании был рассмо-
трен ряд вопросов, в том числе по 
структуре площадей, проведению 
праздника Дня урожая в районе и крае. 
Каждому хозяйству дано задание к се-
редине ноября определиться по струк-
туре площадей под будущий урожай. 

В районе праздничное мероприятие 
решено провести первого ноября. 
В крае День сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности 
состоится 15-16 ноября. К краевому 
мероприятию необходимо тщательно 
подготовится для участия в подворье 
представителей аграриев юга края.

На совещании поднят злободнев-
ный вопрос для района по убою скота. 
Глава района ответил: «На основании 
обращений жителей района в про-
куратуру прокурор обратился с этим 
вопросом в соответствующие органы. 
Когда будут получены ответы, соберем 
совещание с участием руководителей 
сельхозпредприятий, глав поселений, 
ветеринарной службы, прокуратуры 
для решения этого вопроса».

Ирина Славянская (АП)

Уборочная завершена

Во время субботника жители села Большой Хабык высаживали деревьяУчастники субботника в селе Большой Хабык
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День памяти жертв политических 
репрессий отмечается 30 октября. 
Э т а  д а т а  б ы л а  о ф и ц и а л ь н о 
признана только в 1991 году.

Репрессиям подвергались люди 
по национальным и социальным 
признакам.  Наиболее массово были 
подвергнуты депортации ингуши, 
немцы, карачаевцы, калмыки, 
чеченцы, балкарцы и крымские 
татары. Местами переселения были 
выбраны Казахстан и отдаленные 
районы Сибири.

28 августа 1941 года вышел указ 
о переселении немцев в районы 
Поволжья. К 25 октября 1941 года 
из районов СССР были переселены 
в Сибирь и Казахстан 856 тысяч 
человек, немцев из Поволжья было 
переселено более 365 тысяч человек.

Мне хочется рассказать о судьбе 
семьи Кайль, переселенной из 
Поволжья. Фрида Кайль (нынче 
Головченко) поведала мне о своем 
детстве. Родители, оберегая детей, 
мало что рассказывали тогда  о своей 
тяжелой жизни. Фриде было шесть 
лет, когда началась депортация. Ее 
семья на то время состояла из семи 
человек: отец, мама, бабушка (мама 

отца), два брата и две сестренки. 
Саша, брат, был рожден уже в Мигне  
в 1948 году.

На сборы всем дали двадцать 
четыре часа. Все нажитое пришлось 
оставить: и домашний скарб, и 
скот (коз, коров, свиней). Помнит 
Фрида, как их на лошадях увозили 
к Волге, за ними бежала собака – 
верный друг, она оставалась возле 
них до самой погрузки на баржу. 
Помнит, как их везли в телячьих 
вагонах. Было очень холодно. Поезд 
останавливался в голой степи, и их 
кормили непонятно чем. Родители 
боялись потерять детей в огромной 
толпе у котлов с едой. Когда они 
прибыли в Шалоболино Курагинского 
района, их встречали подводы 
лошадей, запряженных в сани. До 
Мигны Идринского района ехали на 
лошадях. Это более ста километров.

П о м н и т  Ф р и д а  т е п л о  д о м а ,  
в который их поселили, много углей 
в русской печи. На следующий 
д е н ь  п о с л е  п р и е з д а  в  М и г н у 
отца забрали в трудармию. Это 
был октябрь 1941 года. Бабушка 
была больной, лежала на полатях. 
Весной их переселили в другой 

дом, где вместо оконных стекол 
были мочевые пузыри животных. 
Потом они жили на конном дворе  
в хомутовке, среди упряжи лошадей. 
Там были нары, на которых они и 
спали. 

«Местные жители относились  
к нам неплохо, – рассказывает Фрида 
Иогановна. – Поддерживали кто 
чем мог. Хотя сами жили небогато, 
но дружно. Приносили что-то из 
еды, одежды, обуви. Приходилось 
питаться мерзлой картошкой. Она 
была сладкой. А соли не было. 
На весеннюю посадку жители 
Мигны дали нам семян картофеля. 
Целинную землю вскапывали сами 
вручную. Надо было выживать. 
Еще мешал языковой барьер. Из 
всех переселенных  одна понимала 
русский язык. Она ходила для 
перевода вопросов, с которыми 
мы обращались, к председателю. 
Например, надо было взять быков 
для подвозки дров из леса. Да и мало 
ли, какие были у нас проблемы.

Местные ребятишки учили нас 
русскому: рукой покажут на стол или 
стул и говорят, что это такое. Мы 
повторяли.

Шло время, мы подрастали. Обуви 
не было: одна пара на всех нас, 
четверых. Помню (училась тогда 
во втором классе), нам, как и всем 
жителям Мигны было дано задание по 
пуду семенного зерна на себе унести 
в поле, где женщины проводили 
посев зерновых. Так вот зерно носили 
по очереди, в одной паре обуви на 
четверых: один унесет, потом другой. 

К соседям бегали босиком по 
снегу. Как-то то время не хочется 
вспоминать,  но память лежит  
в сундучке, пока его не приоткроешь.

В 1946 году вернулся папа. Мы жили 
в половине дома, где размещалась 
к о н т о р а .  П о т о м  е е  п е р е в е л и  
в другое место, мы стали занимать 
весь дом. 

Отменили надзор. Всю войну мы 
отмечались милицией, сотрудники 
которой приезжали из Идры в Мигну. 
Родным разрешили соединиться: 
переехать в те деревни Идринского 
р а й о н а ,  гд е  п р о ж и в а л и  и х 
родственники. 

Четыре класса я  окончила в Мигне. 
Среднее образование получила  
в д. Малые Кныши. От Мигны до 
Малых Кнышей в слякоть и мороз, 

полураздетые ходили пешком. Это 
восемь километров. Ежедневно 
получалось 16. 

Училась хорошо. После окончания 
школы училась в Красноярске в школе 
бухгалтеров. Потом вернулась домой, 
стала работать бухгалтером. Так 
началась моя трудовая деятельность. 
Всю жизнь проработала бухгалтером, 
много лет трудилась в должности 
главного бухгалтера».

С е й ч а с  Ф р и д е  И о г а н о в н е 
восемьдесят четыре года. У нее 
есть сын, невестка, внук. Проживает 
одна, но  родные ее не забывают.  
С этой женщиной я знакома более 
полувека. Когда коснется разговор 
о ее жизни, она заплачет и скажет: 
«Я не помню запаха хлеба». Сейчас 
она хочет, чтобы люди всей России 
были здоровы, бесплатно учились 
и лечились, чтобы у каждого была 
работа, достойная заработная 
платы. А главное, чтобы никогда 
не было войны и никто не испытал 
того, что им пришлось пережить  
в те далекие годы.

Валентина Богнер,  
с. Идринское (АП)

24 октября Зинаиде Кийковой 
исполнилось 80 лет. Этот матери-
ал – дань уважения прекрасному, 
душевному и жизнелюбивому че-
ловеку. Это рассказ о жизни жен-
щины, в которой отразилась судь-
ба целого поколения, рожденного 
до войны.

В гостях у Зинаиды Фоминичны мы 
были вместе с Валентиной Богнер, 
председателем местного отделения 
Всероссийского общества инвали-
дов и просто хорошей приятельницей 
юбиляра. Забегая вперед, скажу, что 
мы провели вместе весь день и так он 
быстро прошел! Я не почувствовала 
разницу в возрасте, мы говорили 
обо всем! Вспоминали, плакали, де-
лились сокровенным. Вот такое оно 
поколение прошлого века. А как они 
любят жизнь! Выглядят шикарно, со-
временно. И у Зинаиды Фоминичны, 
и у Валентины Васильевны феноме-
нальная память. Молодцы женщины!

Ну а теперь рассказ о Зинаиде 
Фоминичне.

– Ой, да и не надо этих юбилеев, 
стареть вовсе не хочется, – говорит 
Зинаида Кийкова, ветеран труда. – 
Ведь ждешь пенсии, ну вот отдохну, 
а пришла она – старость старается 
заграбастать, болячками опутать, 
поработить. Вот тут и понимаешь: 
пока работаешь – молод. Хотя я и 

сейчас не сижу без дела, движение 
– это жизнь.

Лично мне при слове «юбилей»  
в первую очередь вспоминаются до-
брые друзья по жизни, с которыми я 
работала бок о бок, муж (земля ему 
пухом), дети, соседи. Вот оно было 
кажется  только вчера: в школу бе-
гала, работала, детей рожала, цвела 
как маков цвет… И вот уже, как в той  
сказке о золотой рыбке, – лавочка, 
пенсионерка. Даже не хочется гово-
рить об этом.

ДЕТСТВО
Родилась Зинаида в большой кре-

стьянской семье Фомы Поликарпови-
ча и Глафиры Ильиничны Батеневых  
в селе Идринском, да так и живет 
здесь поныне. Ушли родители: у 
каждого свой век. С детства помнит 
колхоз родимый. Копновозов не хва-
тало, война мужиков, парней подчи-
стила. Зинаида с 10 лет копны вязала, 
поля полола, сено косила. Придет со 
школы, сумку бросит и управляться. 
Во дворе – корова, свиньи, куры, 
овцы. Малой была, не понимала, а 
повзрослела, маму жалела: когда 
она, бедная, спала? На 8-9 человек 
квашню почти каждый день ставила. 
Часов не было, скажет: «Зина, до-
беги до соседей, посмотри, сколько 
времени, потом булки вытащишь из 
печи». Вот и бегала.

УЧЕБА
«Со школы учителей помню, – 

рассказывает Зинаида Фоминична, 
- Александру Федоровну Абрамову, 
супругов Гагаркиных. Да все хорошие 
были, учили нас уму-разуму, жизни.

РАБОТА
После восьмилетки Зинаида по-

шла работать в типографию. Там 
невестка Татьяна Батенева трудилась 
наборщиком.  Раньше к ней ходила,  
нравилось ей со шрифтом возиться, 
слова складывать. Иван Чурсин, ре-
дактор, говорил ей: «Работа грязная, 
подумай». А молодой девушке она 
пришлась по душе. Работала сна-
чала учеником, потом наборщиком 
ручного набора 4 класса в газете 
«Вестник полей». Газета оперативно 
освещала события, происходящие  
в районе, помогала людям в их бедах. 
Все работники редакции и типогра-
фии несли за газету ответственность. 
Работали вручную. Типографские 
даже по ночам при десятилинейной 
лампе набирали. Электричества 
практически не было, печатную ма-
шину печатник ногой крутил.

В 1962 году «Вестник полей» лик-
видировали, передали в Курагинский 
район. Зинаида перешла работать  
в союзпечать.

В 1965 году газета вернулась  
в район с новым названием «По 
ленинскому пути». Редактором стал 
Леопольд Балашов. Снова Зинаида 
вернулась в типографию. Так бы и 
трудилась, но стали болеть ноги и ра-
бота подвернулась в военкомате. Не 
отпускали ее, да и сама прикипела. 
Вначале очень скучала, потом при-
выкла. Коллектив в военкомате спло-
ченный, дружный был. Работать там 
нравилось. Но военкомат  перевели  
в Курагино. Опять без работы. По-
шла в госстрах, страховым агентом. 
Оттуда и на пенсию ушла. Работала 
потом еще и техничкой, находясь уже 
на заслуженном отдыхе.

ЛЮБОВЬ, СЕМЬЯ
Семья у Зинаиды Фоминичны 

сложилась дружная. Старшего бра-
та в армию провожали, там она и 
познакомилась с будущим мужем 
Михаилом Шадриным. Парень тру-
долюбивый, работяга. Мать их одна 
пятерых на ноги поднимала, отец 

погиб в Великую Отечественную 
войну. В 1959 году, аккурат на Кре-
щение, свадьбу справили. Жили душа 
в душу. Как он любил свою женушку: 
Зинуля да Зинуля – навеличивал. Не 
выпивал, не сквернословил. Две до-
ченьки-красацицы, любимицы возле 
папы с мамой росли.

Счастье и любовь были в доме. Ему 
38, ей 33. Поехал на рыбалку, побало-
вать своих девчонок свежей рыбкой. 
И… встречная машина. Осталась 
Зинуля вдовой с двумя детьми.

– Не знала, как дальше жить, куда 
голову приклонить, везде Михаил 
виделся. Девчонки заставили встрях-
нуться. Их надо было растить, учить. 
Высшее образование не могла им 
обеспечить: старшая Наталья торго-
вый техникум окончила, Валентина 
– педучилище. Наташа в Алма-Ате 
живет, у нее семья: двое сыновей, 
дочь и внуки. У младшенькой тоже 
семья:  два сына. Живут в Сургуте. 
К сожалению, оба зятя ушли в мир 
иной.

Раньше подворье у Зинаиды Фоми-
ничны было наполнено живностью: 
корова, свиньи, куры, овцы, одно 
время даже лошадь держали. А сей-
час в доме хозяйничает  одна кошка, 
за которой тоже нужен уход.

Человек Кийкова общественный, 
всегда среди людей. Она благодарна 
за поддержку и помощь соседям. 
То одна забежит, то другая. Соби-
раются, сидят на лавочке, обсуж-
дают новости. Зинаида Фоминична  

с теплотой и благодарностью отзыва-
ется о супругах Галине и Владимире 
Гусаровых, Клавдии Савишиной, 
Людмиле Евстратенко, Валентине 
Богнер. Это те люди, которые не 
бросают ее в трудную минуту, всегда 
помогут словом и делом.

– Я без дела не сижу: пряду, вяжу 
детям, внукам, правнукам, друзьям 
тапочки, половики, кружки, – про-
должает разговор Зинаида Фоми-
нична. – Одинокой себя не чувствую: 
у меня прекрасные дочери, зятья, 
внуки, правнуки. Дай бог все сложит-
ся, родные приедут ко мне на юбилей. 
Если подводить итог жизни, то я 
счастливый человек. Хотя итог под-
водить еще рано, на все божья воля.

Слушая рассказ о жизни женщины, 
я невольно ловила себя на мысли, 
что, несмотря на трудности, Зинаида 
Фоминична говорила о своей жизни 
радостно. Ее поколение много и 
тяжело трудилось, преодолело слож-
ные послевоенные годы. Но люди не 
жаловались. Они умели радоваться 
тому редкому и малому счастью, 
тому хорошему, что выпадало на их 
долю. Сумеем ли мы, живущие в со-
всем другую эпоху, в более сытое и 
обустроенное время, видеть радость  
в мелочах? Думаю, что пока есть та-
кие люди, пример для подражания, – 
сумеем. Нам есть на кого равняться.

Здоровья, жизнелюбия, душевно-
го равновесия, уважаемая Зинаида 
Фоминична. С юбилеем!

Ирина Свиридова (АП)

ЮБИЛЕЙ

Человек щедрой души

Фрида Кайль: «Я не помню запаха хлеба»

Зинаида Кийкова в пору далекой юности трудилась в типографии  
наборщиком

Сад и огород всем на загляденье
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ЦЕНТР ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ

ПРОВЕДЕНА  ЯРМАРКА УЧЕБНЫХ РАБОЧИХ МЕСТ

Б о л е е  1 7 0  в ы п у с к н и к о в 

старших классов Идринского 

района приняли участие в ярмарке 

учебных рабочих мест, которая 

состоялась 17 октября в районном 

Доме культуре. 

  

   «Ярмарку учебных мест 2019 года» 

торжественно открыла первый 

заместитель главы Идринского 

района Наталья Антипова. В своем 

выступлении она отметила, что 

главная цель ярмарки – помочь 

будущим абитуриентам 

получить качественную 

и  д о с т о в е р н у ю 

и н ф о р м а ц и ю , 

о п р е д е л и т ь с я  

с выбором профессии и 

местом учебы. Директор 

Ц е н т р а  з а н я т о с т и 

Надежда Крашникова 

п р о и н ф о р м и р о в а л а 

о  с о с т о я н и и  р ы н к а 

труда, востребованных 

профессиях и услугах 

Центра занятости для 

выпускников. 

П р е д с т а в и т е л и 

Шушенского филиала 

К р а с н о я р с к о г о  а г р а р н о г о 

у н и в е р с и т е т а ,  М и н у с и н с к о г о 

сельскохозяйственного колледжа, 

Минусинского педагогического 

колледжа им.  А.  С.  Пушкина, 

Хакасского государственного 

университета им. Н. Ф. Катанова 

провели презентации. Команда 

студентов Идринского филиала 

«Южного аграрного техникума» 

п р е з е н т о в а л а  п р о ф е с с и ю 

тракториста. 

 Я р к и м  з а в е р ш е н и е м 

п е р в о й  ч а с т и  м е р о п р и я т и я 

стало выступление студентов 

Красноярского краевого колледжа 

культуры и искусства. 

В п е р в ы е  д л я  б у д у щ и х 

выпускников представил профессию 

э л е к т р о м о н т е р а   н а ч а л ь н и к 

И д р и н с к о г о  Р Э С  В я ч е с л а в 

Крупенников.

После окончания пленарной части 

мероприятия школьники имели 

возможность принять участие в 

мастер-классах Минусинского 

педагогического колледжа им. 

А.  С .Пушкина,  Минусинского 

сельскохозяйственного колледжа и 

Красноярского краевого колледжа 

культуры и искусства.   Важно 

з ам ет и ть ,  ч то  м ас те р- к ла сс ы 

п р о в о д и л и  с т у д е н т ы  у ч е б н ы х 

заведений. 

 Организаторы ярмарки надеются, 

что проведенное мероприятие 

поможет выпускникам сделать 

правильный выбор своей будущей 

профессии и учебного заведения.
                    

Надежда Крашникова,  
директор Центра занятости (АП)  

Фото Виталия Вольфа

ТРАДИЦИИ, ОБРЯДЫ

Посвящение в казаки

Около часовенки, сделанной 
н а р о д н ы м  х у д о ж н и к о м 
Геннадием Деминым, впервые 
был проведен обряд посвящения 
в казаки. В назначенное время 
съехались казаки Минусинской, 
Краснотуранской и Идринской 
станиц, хуторов Саянский и 
Тубинский во главе с окружным 
атаманом О. Писаренко.

П о с л е  п о с т р о е н и я  а т а м а н 
станицы Идринской П. Суматохин 
сдал рапорт окружному атаману. 
Под торжественный марш было 
внесено знамя, затем исполнен 
гимн казаков. Будущие казаки 
произнесли клятву и присягнули 
на верность казачьему движению. 
П о ц е л у й  з н а м е н и ,  п р е к л о н и в 
к о л е н о ,  –  о с о б ы й  а т р и б у т 
церемонии посвящения. 

На торжественное мероприятие 
был приглашен наш земляк Николай 
Никулин. В его репертуаре немало 
казачьих песен и, конечно же, 
«Любо, братцы, любо!». Лариса 
Н и к о н о в а  и с п о л н и л а  п е с н ю  
«Чернобровая казачка».

О б р я д  п о с в я щ е н и я 
предусматривает приготовление 
казачьего блюда. На берегу Сыды 
на костре была приготовлена 
уха. Над рекой звучали казачьи 
песни и истории. Атаман станицы 
Краснотуранской М. Остриков 
пригласил на открытие обелиска, 
созданного в память о затопленной 
казачьей станице Листвягово. 

Обряд посвящения в  казаки 
имеет многолетнюю историю. 
Посвящать в  казаки начинали 
мальчиков с трех лет. Этот обряд 
назывался «Посажение на коня». 
Д л я  р е б е н к а  б ы л о  гл а в н ы м 
проехать верхом три круга перед 
с т а р е й ш и н а м и ,  у д е р ж а в ш и с ь 
в седле, и услышать заветное: 
« Л ю б о ! » .  П о с л е  п о с в я щ е н и я 
м а л ь ч и к  н а д е л я л с я  з е м л е й , 
которой до его совершеннолетия 
пользовались родители. После 
« П о с а ж е н и я  н а  к о н я »  м а л ы ш 
считался полноправным членом 
казачьего общества.

Елена Иванова (АП)

СПОРТ – НОРМА ЖИЗНИ

Быстрого и ловкого болезнь не догонит

Чтобы улучшить  состояние 
здоровья россиян,  президент 
Владимир Путин предложил вос-
создать физкультурный комплекс 
ГТО (Готов к труду и обороне).

Современный комплекс ГТО ох-
ватывает граждан от 6 до 70 лет и 

даже старше. Нормативы включают 
обязательные дисциплины, которые 
развивают выносливость, быстроту, 
гибкость, силу и меткость. Введены 
три знака отличия ГТО: «золото», 
«серебро» и «бронза». Если же все 
нормативы сданы на «золото», но 
присутствует хотя бы одна «бронза», 
то в результате присваивается брон-
зовый знак.

В нашем районе создан Центр 
тестирования ГТО. Ежегодно при-
обретается спортивное оборудова-
ние и спортинвентарь для занятий, 
способствующих сдаче норм ГТО.  
В рамках федерального  проекта 
«Спорт – норма жизни» на стадионе 
районного центра будет сделана 
спортивная площадка ГТО стоимо-

стью 3 миллиона 300 тысяч рублей, 
оснащенная уличными антиван-
дальными тренажерами, теннисным 
столом, спортивным комплексом, 
лавочками и т.д.

В этом году нормы ГТО в нашем 
районе выполняли 749 человек. Из 
них на знаки отличия выполнили  96 
человек. Золотой знак отличия по-
лучили 12 человек; серебряный – 40 
человек;  бронзовый– 42 человека.

Поздравляем всех жителей райо-
на, выполнивших нормы ГТО. Ждем 
всех желающих выполнить нор-
мы ГТО в Центре тестирования. 

Олег Проскуряков, ведущий 
специалист  по спорту ОКСМ  

администрации района (АП)

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Прошел конкурс по чтению вслух «Страница 20»

Книга — самое могучее и самое 
универсальное средство общения 
людей, народов, поколений.

 Ее называют единственной ма-
шиной времени, с помощью кото-
рой можно совершать путешествия  
в невиданные страны, в прошлое, 
в будущее и настоящее… Книга — 
верный и неизменный наш спутник. 
Она остается главным источником, из 
которого мы черпаем знания. 

В молодежном центре «Альтаир» 
прошел районный отборочный этап 
в рамках  чемпионата России среди 
старшеклассников «Страница 20» по 
чтению вслух отрывков из произве-
дений русской классической и совре-
менной художественной литературы. 

Основными целями и задачами 
чемпионата являются пропаганда 
и популяризация чтения, русского 
языка и литературы среди учащихся 

общеобразовательных организаций; 
определение качества чтения вслух; 
привлечение внимания к литературе, 
культуре чтения, книгам.

 Участие в отборочном туре приня-
ли 27 конкурсантов из школ района. 

Конкурс проходил в три тура. По 
правилам чемпионата участники  
в течение одной минуты читали не-
знакомый текст, заранее выбранный 
организаторами.  Компетентному 
жюри нелегко было выбрать лучших. 

Жюри в составе Н. Роговой,  
Т. Евсеенко, А. Ерохиной определи-
ли     лучших чтецов, которые вышли  
в финал. В финальном раунде ребята  
читали стихотворения А. Твардов-
ского. В итоге  третье место заняла 
Алена  Менлиосманова (Отрокская 
сош), второе – Виктория Боярова  
(Идринская сош).  Победителем  
отборочного тура стала  Софья Мар-
тышкина (Идринская сош).

            
Татьяна Уткина, 

специалист 
по работе  с молодежью
             МЦ «Альтаир» (АП)                           
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РОСПОТРЕБНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ

В 2019 году Правительством 
Российской Федерации в интере-
сах потребителей были изменены 
правила торговли и для продав-
цов молочных, а также молочных 
составных и молокосодержащих 
продуктов (далее – молочная 
продукция) были установлены 
новые обязанности, связанные  
с изменением порядка размеще-
ния (выкладки) такой продукции 
в торговом зале.

Новые требования определены 
пунктом 33(1) Правил продажи от-
дельных видов товаров (постановле-
ние Правительства Российской 
Федерации от 19.01.1998 № 55).

Для того чтобы потребителю было 
проще и быстрее выбрать в торго-
вом зале более полезную молочную 
продукцию, не содержащую замени-
теля молочных жиров, с 1 июля 2019 
года продавец должен выполнить 
следующие обязанности.

1. Размещение (выкладка) молоч-
ных, молочных составных и моло-
косодержащих продуктов должно 
осуществляться способом, позво-
ляющим визуально отделить ука-
занные продукты от иных пищевых 
продуктов (путем размещения в 
отдельном холодильном оборудо-
вании, на выделенных для такой 
продукции полках). Смешение нату-
ральных молочных продуктов с иной 
продукцией недопустимо.

2. Размещение (выкладка) мо-
лочной продукции без заменителя 
молочного жира должно сопрово-
ждаться информационной надписью 
«Продукты без заменителя молоч-
ного жира».

Пример выкладки, позволяющей 
отделить молочные продукты без 
заменителя молочного жира от иных 
продуктов: выкладка осуществлена  
в отдельном холодильнике, сопро-
вождается ценником зеленого цвета 
и разъясняющей информационной 
надписью.

Что делать, если в магазине вся 
продукция смешана на полках, 
выбор затруднен (приходится изу-
чать маркировку и ценник каждого 
товара), персонал не реагирует на 
замечания?

1. Рекомендуется внести свои 
замечания в книгу отзывов и пред-

ложений, проставить дату об-
ращения, сделать фотографию 
своей записи, «молочной полки», 
вывески магазина.

2. Сообщить в письменной (в том 
числе по электронной почте) или 
устной форме в территориальный 
орган Роспотребнадзора по месту 
жительства о выявленных недо-
статках, приложить фотографии, 
пояснения о месте нахождения 
торгового объекта, его наимено-
вании, дате посещения магазина.

Для обеспечения неукоснитель-
ного соблюдения прав потреби-
телей Роспотребнадзором орга-
низованы и проводятся проверки 
соблюдения хозяйствующими 
субъектами указанных новых тре-
бований.

Выявленные в ходе проверок 
нарушения, связанные как с от-
сутствием информационной над-
писи, так и с выкладкой продукции 
без визуального ее отделения от 
иных пищевых продуктов, будут 
основанием для привлечения ви-
новных лиц к административной 
ответственности по статье 14.15 
Кодекса Российской Федерации 
об административных правонару-
шениях (нарушение установлен-
ных правил продажи отдельных 
видов товаров), которая предус-
матривает максимальный размер 
штрафа для юридических лиц до 
30 000 рублей.

Дополнительно информируем, 
адреса консультационных центров 
и пунктов размещены на сайтах 
Управлений Роспотребнадзора 
по субъектам Российской Феде-
рации.

На страницах Государственно-
го информационного ресурса в 
сфере защиты прав потребите-
лей (http://zpp.rospotrebnadzor.
ru) каждый потребитель может 
ознакомиться с информацией 
о выявленных специалистами 
Роспотребнадзора фальсифи-
цированных продуктах, а также  
с рекомендациями по здоровому 
питанию.

Минимизация рисков для здоро-
вья населения и защита потреби-
теля от некачественного продукта 
и услуги является основной целью 
деятельности Роспотребнадзора.

Как выбрать молочную продукцию 
без заменителя молочного жира?

Печное отопление и газовое оборудование
М а т е р и а л ь н ы й  у щ е р б , 

н а н о с и м ы й  п о ж а р а м и , 

произошедшими вследствие 

неправильной эксплуатации 

кирпичных и металлических 

печей, может показаться 

незначительным в сравнении 

с  у щ е р б о м  о т  к р у п н ы х 

техногенных катастроф. Но 

число таких происшествий 

в е л и к о :  с т а т и с т и к а 

показывает, что на каждые пять 

пожаров в РФ один случается 

там, где есть не безопасно 

используемые печи.  

К  ф а к т о р а м  р и с к а 

о т н о с я т с я :  э к с п л у а т а ц и я 

неисправных и поврежденных 

п е ч е й ;  о т к р ы т ы е  д в е р ц ы ; 

отопление с использованием 

н е  р а с с ч и т а н н о г о  н а  э т о 

топлива; сушка и содержание 

дров, угля, одежды и других 

горючих материалов ближе, 

ч е м  н а  р а с с т о я н и и  м е т р а ; 

использование вентиляции (и ей 

подобных устройств) в качестве 

дымоходов.

ПОЖАРНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 

В ДОМЕ

Чтобы дом был по-настоящему 

безопасным, достаточно просто 

руководствоваться сведениями 

и з  « П р а в и л  п о ж а р н о й 

безопасности в Российской 

Федерации». 

Еще на этапе строительства 

д о м а  н е о б х о д и м о  т о ч н о 

определить местоположение 

печи с учетом нормативов и 

противопожарных отступов. Это 

значит, что у печи должен быть 

самостоятельный фундамент 

и  о т с у т с т в и е  п р и м ы к а н и я  

к горючим стенам. Деревянный 

пол должен быть изолирован 

о т  в з а и м о д е й с т в и я  

с углями, выпадающими из топки, 

с помощью прикрепленного 

к полу металлического листа, 

м и н и м а л ь н ы е  п а р а м е т р ы 

которого 50 х 70 см. Складывать 

на этот лист дрова и растопку 

нельзя. Перед началом каждого 

холодного сезона сажу с внешних 

и внутренних поверхностей 

печи и дымохода необходимо 

у с т р а н я т ь .  Ч и с т к у  с л е д у е т 

п о в т о р я т ь  н а  п р о т я ж е н и и 

всего отопительного сезона  

с  п е р и о д и ч н о с т ь ю   р а з  

в три месяца, можно чаще. Для 

выявления малейших трещин 

н е о б х о д и м о  п е р и о д и ч е с к и 

осуществлять побелку труб и 

всей поверхности печи. Трубы 

необходимо укомплектовать 

с п е ц и а л ь н ы м и  с е т к а м и  и з 

металла с размерами ячеек не 

крупнее 5,5 мм: они выполняют 

функцию искроуловителей. 

Запрещается использовать 

металлические печи кустарного 

п р о и з в о д с т в а ,  е с л и  о н и 

н е  о т в е ч а ю т  н о р м а т и в а м 

б е з о п а с н о с т и ;  п о р у ч а т ь 

розжиг и поддержание огня  

маленьким детям, использовать 

с л и ш к о м  д л и н н ы е  д р о в а , 

торчащие из топки. 

ЭКСПЛУАТАЦИЯ ГАЗОВОГО  

   ОБОРУДОВАНИЯ

 З а п р е щ а е т с я  х р а н и т ь 

и  п р и м е н я т ь  н а  ч е р д а к а х ,  

в подвалах и цокольных этажах 

баллоны с горючими газами;  

пользоваться неисправными 

газовыми приборами, а также 

устанавливать (размещать) 

м е б е л ь  и  д р у г и е  г о р ю ч и е 

п р е д м е т ы  и  м а т е р и а л ы  н а 

расстоянии менее 0,2 метра 

от бытовых газовых приборов 

п о  г о р и з о н т а л и  и  м е н е е  

0,7 метра – по вертикали (при 

нависании указанных предметов 

и материалов над бытовыми 

газовыми приборами).

 Газовые баллоны для бытовых 

газовых приборов (обязательно 

з а в о д с к о г о  и з г о т о в л е н и я ) 

д о л ж н ы  р а с п о л а г а т ь с я  в 

шкафах или под кожухами, 

закрывающими верхнюю часть 

баллонов и редуктор.

П р и  и с п о л ь з о в а н и и 

бытовых газовых приборов 

запрещается  эксплуатация 

бытовых газовых приборов при 

утечке газа;  присоединение 

деталей газовой арматуры  

с помощью искрообразующего 

и н с т р у м е н т а ;   п р о в е р к а 

герметичности соединений 

с  п о м о щ ь ю  и с т о ч н и к о в 

открытого пламени, в том числе 

спичек,  зажигалок,  свечей. 
                                  
                                 

Анатолий Колдаев,
                     начальник ПСЧ-51(АП)

ПОЖАРНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Внимание: тонкий лед

 Очень опасно выходить на 

лед водоема, если толщина его 

тоньше семи сантиметров.

Надежный лед обычно имеет 

з е л е н о в а т ы й  и л и  с и н е в а т ы й 

оттенок.  Особую осторожность 

с л е д у е т  п р о я в л я т ь  в  м е с т а х  

с быстрым течением и на родниках, 

куда вливаются теплые сточные 

воды промышленных предприятий.

Для любителей подледного лова 

– свои меры предосторожности: 

не следует пробивать несколько 

лунок рядом; опасно собираться 

б о л ь ш и м и  г р у п п а м и  в  о д н о м 

месте; не стоит рисковать и  ловить 

рыбу возле промоин; обязательно 

нужно запастись веревкой длиной 

12-15 метров. 

Выходить на берег и спускаться 

к  в о д е  б е з о п а с н е е  в с е г о  

в местах, не покрытых снегом. 

Идти лучше по уже протоптанным 

дорожкам, причем поодиночке, 

с о х р а н я я  и н т е р в а л  н е  м е н е е 

пяти метров.  Довольно редко 

лед проламывается мгновенно. 

Обычно несчастью предшествует 

проседание льда и характерное 

потрескивание. В таком случае 

следует немедленно вернуться 

назад по своим же собственным 

следам.

 Если лед все же проломился, 

нужно быстро освободиться от 

сумок,  широко раскинув руки, 

л е ч ь  н а  ж и в о т  и  в ы б и р а т ь с я 

н а  б е р е г  п о л ы н ь и .  А  з а т е м 

п о л з т и  д а л ь ш е  о т  о п а с н о й 

зоны. И двигаться обязательно  

в  ту  сторону,  откуда пришли. 

Наиболее правильно выбираться 

на лед путем перекатывания со 

спины на живот. 

С а м о е  гл а в н о е  –  с о х р а н я т ь 

хладнокровие, потому что даже 

п л о х о  п л а в а ю щ и й  ч е л о в е к 

с п о с о б е н  н е к о т о р о е  в р е м я 

у д е р ж а т ь с я  н а  п о в е р х н о с т и 

з а  с ч е т  в о з д у ш н о й  п о д у ш к и , 

образовавшейся под одеждой. 

Вместе с тем активно действовать 

необходимо сразу же, пока еще 

не промокла одежда, не замерзли  

в холодной воде руки, не развились 

характерные для переохлаждения 

с л а б о с т ь  и  б е з р а з л и ч и е .  

10-15 минут пребывания в ледяной 

воде опасно для жизни. 

 Если кто-то на ваших глазах 

п р о в а л и л с я  п о д  л е д ,  п о м о щ ь 

должны оказывать не более двух 

человек. Нужно лечь на живот, 

подползти к пролому и подать 

пострадавшему длинную палку, 

веревку, ремень или шарф. 

Е с л и  п о д  р у к о й  н и ч е г о  н е 

оказалось, допустимо лечь на лед 

цепочкой, удерживая друг друга 

за ноги.  

С п а с е н н о г о  и з  в о д ы  н у ж н о 

немедленно переодеть в сухую 

одежду, дать съесть что-нибудь 

с л а д к о е  и  з а с т а в и т ь  а к т и в н о 

двигаться до тех пор, пока он  

окончательно не согреется.

 Если вы сами выбрались на 

лед, нужно откатиться от пролома 

и ползти в  ту  сторону,  откуда 

шли. Несмотря на то, что холод 

и сырость толкают вас бежать и 

согреться, будьте осторожны до 

самого берега. Снимите с себя всю 

одежду, отожмите, оденьте снова, 

пусть даже замерзшую, и делайте 

согревающие упражнения, как 

бы тяжело это для вас ни было. 

Если вы начали дрожать – это 

очень хороший признак: организм 

с а м о с о г р е в а е т с я .  Б у д ь т е 

осторожны!
Алексей Гражданцев, 

специалист ГО и ЧС 
министрации района (АП)

АКТУАЛЬНО

МУСОРНАЯ РЕФОРМА

За неплательщиков 
взялись судьи

  В отношении должников, не же-
лающих платить «за обращение с 
ТКО», вынесены первые судебные 
решения.

   Компания «Аэросити-2000» при-
ступила к принудительному взыска-
нию долгов с граждан и юридических 
лиц, не желающих оплачивать услугу 
«по обращению с ТКО». Первые ре-
шения мировых и арбитражных судов 
на эту тему вступили в законную силу.

  Следует отметить, что отсутствие 
своевременной оплаты «за обраще-
ние с ТКО» негативно сказывается на 
качестве оказываемой коммуналь-
ной услуги.

  В общей сложности в суды уже 
направлено более 60 исковых за-
явлений. Решения по ним (в виде 
судебного приказа) принимаются 
оперативно, в течение пяти дней. 
После того, как решение вступает 
в законную силу, в дело вступают 
судебные приставы.

– Важно понимать, что с должника 
взыскивается не только сумма долга 
за услугу «по обращению с ТКО», но 
и набежавшие пени, госпошлина, 
судебные издержки и расходы за 
взыскание долга,– пояснили детали 
в юридическом отделе компании 
«Аэросити-2000».

  С учетом того, что суды встают 
на сторону регионального опера-
тора, можно говорить, что сейчас 
складывается судебная практика,  
в соответствии с которой решения  
в отношении должников будут прини-
мать на системной основе.    

  Объектом для искового заявления 
со стороны регионального оператора 
может стать любой гражданин или 
юридическое лицо, не платившее 
за коммунальную услугу более трех 
месяцев. Важно знать, что с этого 
периода на сумму долга начинают 
начисляться пени.

Пресс-служба «Аэросити-2000


